

No son las que imagina: un solo IP suma casi 100.00 matriculados

Ranking: las instituciones de educación superior con más alumnos

OSCAR VALENZUELA

Este año 138 instituciones de educación superior matricularon alumnos en Chile, según el reciente informe 2021 elaborado por el Servicio de Información de Educación Superior (Sies), del Mineduc. El documento registra un aumento en el universo total de estudiantes de pregrado: son 1.204.414 personas, 4,6% más que el año pasado.

La cifra total es, incluso, levemente superior a la que de 2019 -antes del estallido social y la pandemia- cuando había 1.194.480 alumnos.

¿Cuáles son las instituciones que concentran la mayor cantidad de estudiantes? No son las universidades, habitualmente protagonistas únicas de los debates en torno a la educación superior. Al revisar el detalle se observa que de los cinco primeros lugares, cuatro corresponden a institutos profesionales (IP) o centros de formación técnica (CFT, ver tabla). Líder absoluto es el instituto profesional Duoc UC, que en los últimos 15 años ha duplicado su matrícula y hoy está a un paso de llegar a 100.000 alumnos en todo Chile. En general, líderes son casas de estudio con muchas carreras y sedes.

Los IP y las universidades aumentaron sus estudiantes en 4,7% en comparación al 2020; los CFT en 3,2%, de acuerdo al informe.

Hay varias razones del alza en la educación técnico profesional (TP), opina Juan Eduardo Vargas, subsecretario de Educación Superior: "Hoy contamos con una estrategia nacional de formación TP, una hoja de ruta clara y con una serie de iniciativas inéditas, como el acuerdo de articulación que permite que instituciones de educación superior convaliden ramos cursados en el liceo".

Destaca que se implementó un sistema de acceso con información centralizada. "Algunos IP este año aumentaron su oferta formativa virtual, lo que resultó atractivo para un grupo de personas de mayor edad, que vio una buena opción para seguir estudios de pregrado sin dejar de lado sus actividades cotidianas", añade.

Entran más a primer año

Leopoldo Ramírez, director ejecutivo de Vertebral, Consejo de Rectores que agrupa a los IP y CFT acreditados, coincide con que está creciendo el número de alumnos con 30 años o más. "Hay gente que está volviendo a las aulas siendo ya adulta, y en el sector TP hay un atractivo natural, porque

las carreras son breves, flexibles y están bien adaptadas a los requerimientos de capital humano en los distintos mercados laborales. La gente reconoce esta nueva realidad", afirma.

Uno de los fuertes de los IP y CFT es que atraen mayor cantidad de alumnos de primer año que las universidades. "El sector TP incrementó en 8,1% su matrícula de primer año, totalizando 57% de la matrícula de todos los alumnos nuevos en el sistema", destaca.

Primer lugar en universidades

La universidad con más alumnos es la U. Andrés Bello, que hoy sobrepasa los 49.000 estudiantes.

¿Motivos de su crecimiento? "Contamos con más de 60 carreras en distintas áreas del saber y nuestras sedes se encuentran en los principales polos urbanos del país: Santiago, Viña del Mar y Concepción", explica Alejandro Zamorano, vicerrector de Servicios Universitarios y Asuntos Estudiantiles UNAB.

Destaca que se reacreditaron por cinco años por la Comisión Nacional de Acreditación, a nivel internacional están acreditados por la Middle States Commission on Higher Education (MSCHE) y aparecen constantemente en prestigiosos ranking internacionales, como Shanghai, Scimago y Nature Index.

"Hemos desarrollado programas para dar respuestas a las distintas necesidades de formación, como Advance UNAB, dirigido a quienes cuentan con título profesional, experiencia laboral o aprendizajes previos", agrega el vicerrector.

El informe del Sies apunta a que una de las razones del aumento de alumnos en las universidades es que muchos estudiantes que terminaron el último año han debido posponer su práctica y su titulación, por la pandemia.

"En el caso de la UNAB el aumento va más por el lado de los adultos y programas online, pero es evidente que la pandemia ha generado diversos impactos en los procesos educativos, entre ellos en las prácticas profesionales y titulaciones, obligando a las instituciones de educación superior a tomar una serie de acciones. En nuestro caso, las diversas medidas adoptadas han permitido que, a marzo de este año, prácticamente la mayoría de nuestros estudiantes de último año hayan podido finalizar sus estudios a pesar del complejo contexto sanitario", concluye el académico.

Las 60 instituciones con mayor matrícula 2021

Institución	Matrícula total		
	2007	2014	2021
IP Duoc UC	43.337	80.141	99.773
IP Aiep	15.500	84.675	89.810
U. Andrés Bello	24.732	44.031	49.103
IP Inacap	24.652	36.058	43.450
CFT Inacap	23.807	50.159	43.087
CFT Santo Tomás	16.902	35.970	37.268
U. de Chile	24.141	28.410	35.615
U. San Sebastián	11.097	26.526	34.905
Pontificia U. Católica	18.004	24.723	31.180
U. Autónoma	10.374	20.343	29.641
U. Santo Tomás	18.328	28.622	26.760
U. de Concepción	20.905	24.361	26.569
U. de las Américas	25.762	29.926	24.770
IP Santo Tomás	10.524	21.313	24.048
U. de Santiago	17.428	21.296	23.055*
IP IACC	126	5.205	22.956
IP Iplacex	2.438	5.529	21.486
U. Santa María	12.349	18.622	21.134
U. Mayor	12.924	17.998	19.902
U. Austral	10.694	12.820	17.517
IP Chile	12.701	23.776	17.383
PUC Valparaíso	12.697	13.520	16.936
U. Diego Portales	10.549	14.322	16.759
U. Tecnológica Inacap	11.671	33.940	15.807
U. de Valparaíso	16.171	14.586	15.624
U. del Desarrollo	8.367	13.523	15.393
UC Sma. Concepción	6.529	12.494	14.062
U. del Bío-Bío	10.273	11.934	12.154
U. Central	8.891	12.432	11.827
U. de la Frontera	7.203	9.147	11.546
U. Católica de Temuco	5.439	8.334	11.496
U. de Talca	6.558	9.131	11.408
U. Arturo Prat	20.560	13.719	10.921
U. Católica del Norte	9.075	10.144	10.903
U. Católica del Maule	5.339	6.763	10.727
U. de Tarapacá	7.652	8.611	10.209
U. Adolfo Ibáñez	5.202	8.050	9.961
U. de Los Lagos	4.528	9.561	9.385
UTEM	14.632	7.047	9.136
CFT Enac	2.297	3.108	8.939
U. de los Andes	4.533	6.789	8.825
U. Viña del Mar	5.741	7.603	8.814
U. Finis Terrae	3.469	5.291	8.475
U. de La Serena	7.994	6.887	7.973
U. de Antofagasta	6.929	7.733	7.868
U. de Atacama	3.242	5.340	7.739
CFT San Agustín	884	3.043	7.479
IP Providencia	3.479	7.615	7.437
IP Dr. Virgilio Gómez	4.751	10.146	7.351
U. Bernardo O'Higgins	2.643	4.428	7.332
U. de Playa Ancha	7.932	7.633	7.221
U. Alberto Hurtado	3.005	5.332	7.060
UC Silva Henríquez	4.555	5.014	6.795
CFT PUCV	816	1.224	6.328
U. Pedro de Valdivia	2.191	7.915	6.022
IP Gmo. Subercaseux	1.694	3.301	5.847
IP Los Leones	7.547	13.966	5.677
U. de Aconcagua	1.418	9.647	5.612
CFT Ceduc-UCN	768	2.236	5.473
Uniacc	3.259	3.699	5.237

Fuente: Servicio de Información de Educación Superior (SIES), de Mineduc. Cifras corresponden a matrícula total de pregrado. Listado solo considera instituciones con matrícula 2021. *Aparte de su matrícula total, la Usach suma 816 alumnos por convenio de cierre de la U. Iberoamericana.

